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В понедельник 16 февра-
ля Александр Балобин от-
правил электронное обраще-
ние в Администрацию Прези-
дента РБ. В нём было напи-
сано:

«Добры дзень! Звяртаюся
да Вас з такой праблемай. У
2014 годзе з боку кіраўніцтва
Раённага вузла электрасу-
вязі гучалі абяцанні замяніць
старую АТС на новую. Пра гэта
пісалі ў раённай газеце «Род-
ная ніва». Але на двары
2015-ты, а АТС так і не за-
мянілі. Мы пражываем у вёс-
цы , якая размешчана ў 5
кіламетрах ад  гарадскога
цэнтра, а магчымасці падк-
лючыць  высокахуткасны
інтэрнэт byfly і інтэрактыўнае
тэлебачанне Zala у нас няма,
з-за старой АТС. Дапамажы-
це вырашыць дадзенае пы-
танне.
І другое пытанне, якое хва-

люе не толькі мяне, але і ўсіх
жыхароў вёскі — гэта стан
дарожнага пакрыцця па вул.
Цэнтральная. Два гады таму
мы змаглі дамагчыся ад мяс-
цовых уладаў замены дарож-
нага пакрыцця толькі пало-
вы дарогі, астатняя палова
засталася ў ямках, якія адна
на адной. Па гэтай дарозе
праходзіць грамадскі транс-
парт, а менавіта аўтобус, і ез-

Тимур НЕЗВАНОВ

В ПАВЛОВИЧАХ ЖДУТ ОТВЕТ
ИЗ ТРЁХ ИНСТАНЦИЙ
Александр Балобин, жи-

тель деревни Павловичи
Климовичского района, ве-
дёт оживленную деловую
переписку. Среди его адре-
сатов местный райиспол-
ком, областные органы
власти и даже Админист-
рация Президента. Ознако-
мившись с  последними
письмами, можно узнать,
какие заботы и хлопоты
волнуют сегодня сельс-
ких жителей.

дзяць мясцовыя жыхары. За-
стаецца адна надзея на Вас,
што пасля звароту справа зру-
шыцца з мёртвай кропкі.
І яшчэ адзін момант наконт

якасці сувязі кампаніі Life у
нашым раёне. У нашым го-
радзе ўстаноўлена вышка,
якая пакрывае сувязю  3G
наш горад. У межах горада і
3-х кіламетраў ад раённага
цэнтра сувязь  стабільная,
далей яна знікае. Тэхнічныя
працы спецыялісты кампаніі
праводзяць у буйных гарадах,
дык чаму б і ў такіх, як наш, не
правесці тэхнічныя працы для
павелічэння радыуса пак-
рыцця сувязю.
Дзякуй Вам велізарнае за

тое, што разгледзіце мае пы-
танні, узнятыя ў звароце».

ИНФОРМИРОВАТЬ
ЗАЯВИТЕЛЯ

На своё обращение Алек-
сандр Балобин получил сле-

дующий ответ: «Ваше элект-
ронное обращение, поступив-
шее в Администрацию Пре-
зидента Республики Бела-
русь, направлено Могилёвс-
кому облисполкому с поруче-
нием сообщить Вам о резуль-
татах рассмотрения».
Ещё спустя время почталь-

онка принесла письмо из об-
лисполкома. Начальник от-
дела по работе с обращени-
ями граждан и юридических
лиц облисполкома И.Н. Фи-
липпова сообщала, что обра-
щение А.Н. Балобина было
направлено в Могилёвский
филиал РУП «Белтелеком»,
КУП «Могилёвоблдорстрой»
и Климовичский райиспол-
ком. Краткий текст гласил:
«Руководствуясь частью 1
пункта 3 статьи 10 Закона
Республики  Беларусь «Об
обращениях граждан и юри-
дических лиц», пунктом 1 Ука-
за Президента Республики
Беларусь от 15 октября 2007

г. № 498 «О дополнительных
мерах по работе с обращени-
ями граждан и юридических
лиц», направляем для рас-
смотрения по существу обра-
щения Балобина А.Н., посту-
пившие в Могилёвский облис-
полком из Администрации
Президента Республики Бе-
ларусь. О результатах рас-
смотрения просьба инфор-
мировать заявителя». Одно-
временно Балобину сообща-
лось, что по вопросу качества
связи компании life он может
обратиться в офис операто-
ра мобильной связи в Минс-
ке по указанному в ответе из
облисполкома адресу.
Теперь Александр Балобин

ожидает, что ему ответят из
Могилёвского филиала РУП
«Белтелеком», КУП «Могилё-
воблдорстрой» и Климовичс-
кого райисполкома. Дальней-
шие его действия будут зави-
сеть от содержания получен-
ных ответов.
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РАЗГРЕБАЮТ БУМАГИ

Если не отменить, то хотя
бы частично уменьшить по-
ток документов, заполонив-
ших учреждения образова-
ния, пытаются и пробуют в
Беларуси не один год. Это
давно стало насущной необ-
ходимостью, ведь потоки ин-
струкций, отчётов и докладов
превратились в самый насто-
ящий бумажный вал. Этой
теме, что само по себе дос-
таточно красноречиво, стали
интересоваться даже те
СМИ, которые не имеют пря-
мого отношения к системе
образования. Таким обра-
зом, проблема приобрела
общественное значение и
волнует не одних только пе-
дагогов.
Так, в феврале этого года на

сайте naviny.by появился
большая статья Елены Спа-
сюк с говорящим названием
«Учить детей некогда. Учите-
ля никак не разгребут бума-
ги». В материале говорится,
что «несмотря на периоди-
чески озвучиваемые инициа-
тивы чиновников по сниже-
нию бумаготворческой на-
грузки на учителей, ситуация
год от года принципиально
не меняется». Для подтвер-
ждения приводится мнение
преподавателя из Гомеля
Александра Вороненко, у ко-
торого нет ощущения, что бу-
мажный документооборот в
школе заметно уменьшился:

«Учитель вынужден вести
журнал, прописывать в пла-
не урока цели, задачи и со-
держание урока. Теперь
представьте: у учителя-пред-
метника в сельской местно-
сти классы с 5-го по 11-й.
Сколько  нужно  записать
планов уроков по истории и
обществоведению по каждо-
му классу? Это трудоёмко.
При этом у учителя-предмет-
ника много работы, связан-
ной с проверкой тетрадей,

КТО ВЕЗЁТ, НА ТОМ И ЕДУТ
В одном из последних номеров нашего издания указы-

валось на проблему чрезмерной загруженности работ-
ников школ ненужным бумаготворчеством и навязан-
ными обязанностями. По официальным сведениям Ми-
нистерства образования белорусский учитель ведёт
сегодня до 20 документов, классный руководитель —
значительно больше. Поэтому уже и чиновники понима-
ют, что давно пора освободить педагогов от несвой-
ственной им работы и дополнительных нагрузок. Но
выполнимы ли эти намерения в обществе, где мало кто
занимается своим непосредственным делом?

Елена ПОЛЯКОВА

контурных карт».
А у классных руководите-

лей бумажной работы значи-
тельно больше. Именно они
собирают сведения о семьях
учеников, подают списки ад-
министрации, ведут отдель-
ную документацию по про-
блемным учащимся. В итоге:
«У учителя не остаётся вре-
мени для реальной работы,
особенно с учётом того, что
отдел образования может в
любой  момент запросить
срочную информацию, на-
пример, о том, сколько в шко-
ле олимпиадников, участни-
ков массовой самодеятель-
ности».

ОСВОБОДИТЕ УЧИТЕЛЯ!

Помимо постоянного не-
скончаемого бумаготворче-
ства педагоги указывают и на
такую проблему, как выпол-
нение несвойственных им
обязанностей. О том, что тер-
пение учителей переполне-
но, свидетельствует тот факт,
что об этом заговорил глава
Беларуси. Видимо, ему нео-
днократно докладывали о
жалобах на ситуацию в шко-
лах, что он счёл нужным рас-
сказать об этом публично. На
январской пресс-конферен-
ции  Александр Лукашенко
вспомнил, что, назначая Ми-
хаила Журавкова на пост ми-
нистра образования, поручил
ему освободить учителей от
всякой лишней нагрузки.

«Разберитесь в школе, ос-
вободите от несвойственных
функций учителя, освободите
от несвойственных функций
школу, дайте им возможность
заниматься образованием,
воспитанием. Какие могут
быть политические, экономи-
ческие и финансовые отчёты
у учителя? Чего вы к учителю
пристаёте? Вот что главное
для этого министра», — ска-

зал Лукашенко.
Учителя городских и сель-

ских школ Климовичского
района могут привести массу
примеров, когда к ним «при-
стают». Несколько примеча-
тельных эпизодов  привёл
нам климовчанин Сергей Ар-
жанцев, проработавший 18
лет в одной из городских
школ:

«Однажды приехавший в
школу руководитель управле-
ния образования облиспол-
кома экзаменовал учитель-
ницу начальных классов, зна-
ет ли она, какой средний удой
молока в районе. Его не ин-
тересовали успехи школьни-
ков, он отчитал администра-
цию за то, что учителя не вла-
деют сведениями о местном
сельском хозяйстве. В другой
раз, когда ожидали какую-то
грозную проверку, несколько
дней подряд по очереди де-
журили в доме одной небла-
гополучной семьи, чьи дети
учились в нашей школе. Мол,
проверяющие хотят туда зае-
хать, так что лучше подстра-
ховаться и быть на месте. А
вот, например, как вам заго-
товка еловых веток в радио-
активной зоне? Однажды зи-

мой в конце 90-х на фермах
закончился корм, поэтому
коров вместо силоса решили
кормить ветками. Коллектив
моей школы был направлен
на их заготовку в бывший Са-
виничский сельсовет, ликви-
дированный после Чернобы-
ля. А сколько было ещё всего
подобного?! Выезды на бура-
ки и картошку, выполнение
плана по сдаче металлоло-
ма, уборка сельских кладбищ
от мусора, всякие пожарные
и народные дружины. Учите-
лей используют везде, где
нужна бесплатная и безро-
потная рабочая сила».
По словам Сергея Аржан-

цева, кое-что воспринимает-
ся сейчас как абсурдный
анекдот, но всё это происхо-
дило в действительности. И
происходило по большому
счёту лишь потому, что учите-
ля крайне редко выступают в
защиту своих интересов. Са-
мая распространённая пози-
ция — перетерпеть, дескать,
будь что будет. Стоит ли пос-
ле этого удивляться и тем
более возмущаться, что педа-
гоги завалены бумажной и
прочей работой. Как говорит-
ся, кто везёт, на том и едут.
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— Суд вынес определение, оставил
приговор суда Климовичского района
без изменений, – рассказала Наталья
Метелица. – Я с Ириной Владимиров-
ной обсужу этот вопрос. Будем прини-
мать решение, как действовать даль-
ше.
Сейчас Ирина Моцная находится под

стражей в следственной тюрьме №4 в
Могилёве.
По словам адвоката, во время после-

дней беседы она была намерена пода-
вать жалобу в порядке надзора, если
областной суд не удовлетворит касса-
ционную жалобу (в порядке надзора
рассматриваются жалобы на судебные
решения, которые уже вступили в закон-
ную силу. – TUT.BY).

Замминистра труда и соцзащиты Александр Румак под-
черкнул, что расширение списка должно помочь развитию
стационарозамещающих форм соцобслуживания инвалидов.
Это поможет максимально повысить самостоятельность
жизнедеятельности таких граждан.
Услуги сопровождающего получат инвалидам I группы по

зрению, а ассистент будет работать с одинокими и одиноко
проживающими инвалидами II группы с умственными нару-

ЖДЁМ В ГОСТИ!
Стали известны сроки проведения в этом году фестиваля «Золотая пчёлка». XV Международный фестиваль детского

творчества пройдёт в Климовичах с 28 по 31 мая. Как пишет районная газета «Родная ніва», соответствующее решение было
принято на заседании Климовичского райисполкома. Ожидается, что в детском празднике примут участие около 600 юных
дарований из Беларуси и стран ближнего и дальнего зарубежья.

А ВДРУГ НАПУГАЕТ?
В конце февраля в районном центре культуры состоялась встреча председателя Климовичского райисполкома Василия

Захаренко с молодёжью города и района. Подробный отчёт об этом опубликовала местная районка, сообщившая среди
прочего следующее: «Не должно пугать молодых людей и возможное объединение лицея с колледжем. Качество образо-
вания при этом не снизится. Пока же этот вопрос находится в стадии обсуждения» («Родная ніва» от 28 февраля).

КРЕДИТНЫЙ ЦЕНТР
В Климовичах открылся Кредитный центр банка ВТБ, ставший уже девятым центром банка в Могилёвской области. В

Кредитных центрах ЗАО Банк ВТБ (Беларусь) можно оформить потребительский кредит наличными на сумму до 150 млн.
белорусских рублей. Специалисты помогут подобрать и оформить оптимальный вариант кредита. Кредитный центр нахо-
дится в Климовичах по адресу: улица Советская, 42.

НОВОСТИ РЕГИОНА

В БЕЛАРУСИ РАСШИРИЛИ КРУГ
ПОЛУЧАТЕЛЕЙ БЕСПЛАТНЫХ СОЦУСЛУГ
Такое решение содержит постановление Совмина от

2 марта этого года №150, сообщает БЕЛТА. Подробно-
сти в материале NAVINY.BY.

шениями. Почасовой уход за детьми-инвалидами няни ока-
жут до достижения ребенком-инвалидом возраста 18 лет (ра-
нее до 4 лет).
Обеспеченность граждан соцуслугами установлена в зави-

симости от нарушения основных критериев жизнедеятель-
ности человека. Такой подход поможет регулировать оказа-
ние услуг по здоровью нуждающихся в помощи. Кроме того,
Совмин урегулировал использование территориальными
центрами социального обслуживания средств от оплаты —
их направят на развитие материально-технической базы уч-
реждений и стимулирование труда работников.

ОБЛАСТНОЙ СУД
НЕ ИЗМЕНИЛ ПРИГОВОР ИРИНЕ МОЦНОЙ

5 марта Могилёвский областной суд оставил без изменений приговор
районного суда в отношении бывшего приёмного родителя-воспитателя
из Климовичей Ирины Моцной — 4 года лишения свободы. Об этом TUT.BY
сообщила адвокат Ирины Наталья Метелица.

Напомним, 12 июля 2014 года испол-
ком Климовичского района лишил Ири-
ну Моцную права опеки над приёмными
детьми вскоре после самоубийства её
мужа Виктора Моцного. Местные власти
посчитали, что суицид произошел из-за
нездоровой обстановки в семье. Ирина
Моцная обращалась в инстанции с
просьбой вернуть ей детей.

25 июля, когда приёмная семья соби-
ралась в Минск для сопровождения
старшего сына в приёмную комиссию
колледжа, Ирину и детей задержала
милиция. В райотделе велось разбира-
тельство, почему Ирина, больше не яв-
ляясь приёмной матерью, пыталась
вывезти ребят в Минск. Сами дети не
хотели уезжать из семьи и после задер-

жания разбежались. Вскоре они были
доставлены в детский дом в Могилёве.
Дело Ирины Моцной, обвиненной в

самоуправстве, было передано в суд
Климовичского района. Её признали ви-
новной и оштрафовали на 750 тысяч
рублей.
В конце августа в отношении бывшей

приёмной матери было возбуждено
дело по статье 176 Уголовного кодекса
"Злоупотребление правами опекуна
или попечителя".
Позже оно пополнилось ещё двумя

составами: часть 2 статьи 154 УК "Истя-
зание, совершенное в отношении несо-
вершеннолетнего" и часть 1 статьи 183
УК "Ограничение личной свободы чело-
века".

19 декабря суд Климовичского райо-
на признал Ирину Моцную виновной по
всем статьям обвинения и приговорил
к 4 годам лишения свободы.
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ОТСРОЧКА НА ВРЕМЯ

Ипэшники ожидали наступления ны-
нешней весны как судный день. Было
заранее объявлено, что с 1 марта им
запрещается торговать без документов
техрегламента Таможенного союза. В
первую очередь, это касалось индиви-
дуальных предпринимателей, занима-
ющихся продажей одежды. В случае
выявления нарушений их ожидал круп-
ный штраф - до 50 базовых величин, или
9 миллионов рублей. Также нарушите-
лям могла грозить конфискация товара
и выручки, полученной от продажи то-
варов без документов. Именно до 1
марта был установлен переходный пе-
риод, когда предприниматели должны
были продать товарные остатки, на ко-
торые нет сертификатов.
Весь прошлый год и первые месяцы

наступившего 2015-го ипэшники пробо-
вали убедить чиновников, что подобная
мера в рамках Таможенного союз не-
выполнима. Главным образом потому,
что на российских рынках, где белорус-
ские ИП заказывали партии товаров,
получить подобные сертификаты зача-
стую не представлялось возможным. Но
представители Правительства РБ, Ми-
нистерства торговли и других ведомств
говорили, что никаких изменений не бу-
дет.
Чтобы привлечь внимание к своим

проблемам, предприниматели провели
несколько массовых акций, где озвучи-
ли требования и пожелания к власти.
Ипэшники заявили, что многие из них,
особенно в провинции, будут вынужде-
ны на время, а может и навсегда пре-
кратить свою деятельность. Трудно ска-
зать, повлияло ли это на последующие
события, но в феврале в положении ча-
стного бизнеса произошли определён-
ные послабления.
Действие президентского указа о ме-

рах по обеспечению госконтроля за со-
блюдением требований техрегламентов
Таможенного союза было приостанов-
лено до 1 июня. Такое решение утверж-
дено новым указом № 90 от 20 февра-
ля, благодаря чему индивидуальным
предпринимателям и юридическим ли-
цам дали отсрочку ещё на три месяца.
Чуть позже заместитель министра

экономики Дмитрий Крутой сообщил, что
контролёры не будут применять санк-
ции к не имеющим документов на това-
ры легпрома индивидуальным пред-

ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ
СВОРАЧИВАЮТ БИЗНЕС:

«НЕТ СМЫСЛА И ПЕРСПЕКТИВ!»
В прошлом году белорусских предпринимателей

стало на несколько десятков тысяч больше. Всего
в 2014 году было зарегистрировано около 63 тыс.
субъектов хозяйствования (около 13 тыс. юридичес-
ких лиц и 50 тыс. индивидуальных предпринимате-
лей). Об этом, как передало БЕЛТА, рассказал на

пресс-конференции 17 февраля министр юстиции Бе-
ларуси Олег Слижевский. Но одновременно наблюда-
ется обратный процесс. Многие предприниматели зак-
рывают бизнес, так как устали бороться с несовер-
шенством законодательства и постоянным давлени-
ем государства.

принимателям до принятия нового ука-
за: «Наши эксперты совместно с пред-
ставителями бизнес-союзов и бизнес-
ассоциаций  разрабатывают  проект
окончательного нормативно-правового
акта, который урегулирует этот вопрос»
(цитируется по БЕЛТА). Одна из задач
нового документа — выработать меха-
низм легализации остатков товаров. По
словам Дмитрия Крутого, до подписа-
ния окончательной версии указа конт-
ролирующим органам дана установка не
применять никаких мер административ-
ного воздействия к ИП после 1 марта.
«Все могут работать в спокойной обста-
новке», — отметил он.
Таким образом, хоть на некоторое

время, но ипэшники могут быть спокой-
ны. Только вот надолго ли? И, главное,
что ожидать частникам потом?

ВСЁ УПИРАЕТСЯ В НИЩЕТУ

Отметим, что предприниматели, об-
ращаясь к Правительству, подчёркива-
ют, что проблема не в одних только сер-
тификатах. Такое понимание ситуации
является её упрощением. Белорусский
бизнес нуждается в решении целого

ряда проблем, о которых давно и на-
стойчиво говорит и напоминает чинов-
никам. Так, властям предлагают усовер-
шенствовать налоговое законодатель-
ство, сделать более доступной аренд-
ную плату, уменьшить неподъёмные
штрафные санкции. Диалог можно ве-
сти практически по всем вопросам де-
ятельности отечественного предприни-
мательства, было бы только желание
выслушать людей.
С этой же целью мы поговорили с

одним из климовичских предпринима-
телей. Попросив не упоминать его имя,
он согласился высказать мнение о со-
бытиях последнего времени:

«О том, что мы к этому придём, я
впервые задумался ещё года четыре
назад, если точнее, после финансово-
го обвала весной 2011 года. Государ-
ство не смогло предотвратить обесце-
нивание рубля, значит, это сможет по-
вториться опять, только уже в гораздо
худших экономических условиях. Так и
вышло, доллар стоит уже больше 15
тысяч и это, я так понимаю, не предел.
А где взять деньги для бюджета? У тех,
у кого они ещё есть. Поэтому мне тогда,
в 2011-м, было понятно, что, в конце

Александр ВЛАД
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доходы.
Я занимаюсь предпри-

нимательством больше десяти лет, так
что опыт для сравнения и выводов име-
ется. Сегодня самая большая слож-
ность не в том, что возросли издержки
на ведение бизнеса. Да, трудно бывает
достать валюту, аренда растёт, штрафа-
ми запугали. Но были бы деньги и это
всё решаемо. А вот заработать стано-
вится всё сложнее. Платежеспособ-
ность в стране никакая, у нас в Климо-
вичах она вообще нулевая. Раньше
были всплески активности перед праз-
дниками, мы обычно старались това-
ров побольше завезти. А теперь этого

совершенно не чувствуется, нет поку-
пателей!
Поэтому даже если и разрулят к все-

общему удовольствию ситуацию с сер-
тификатами, это лишь частично помо-
жет. Всё упирается в нищету людей, ко-
торые с трудом экономят на самом не-
обходимом. Три миллиона в Климови-
чах — самая распространённая зарп-
лата. Плюс долги, кредиты, дети учатся
на платном. Кому покупать и за что?
Из-за всего этого несколько моих зна-
комых уже ушли из бизнеса, нет смыс-
ла и перспектив. И я собираюсь, так
как улучшений не вижу.
Частный бизнес просто не нужен го-

сударству. Он всё время под ударом.

Нет уверенности, что завтра
что-нибудь опять не придумают, не при-
мут какой-нибудь новый закон или указ.
И без того все, скажем так, в лёгком
шоке, а тут ещё эта неопределённость.
Приходилось общаться с горецкими,
мстиславльскими предпринимателя-
ми , некоторые серьёзно  настроены
сворачивать бизнес, чтобы потом за-
ниматься им в России. И проще и вы-
годнее перевести дела на Смоленщи-
ну, Брянщину, чем ждать здесь непо-
нятно чего. Говорят, что и в Климовичах
есть ипэшники, собирающиеся так сде-
лать. К квартирам в Смоленске прице-
ниваются, рынок изучают. Лучше ведь в
Беларуси не будет, это однозначно».

По имеющейся в нашем распоряжении информации, до
этого времени он достаточно успешно руководил цехом по
производству известковой муки на ОАО «Белорусский цемен-
тный завод» в городе Климовичи. Возможно, он станет не-
плохим директором и выведет предприятие на новый уро-
вень развития. Мы от души желаем ему в этом успеха. А сей-
час хочется поговорить о другой стороне этого события.
Назначение Владимира Корчевского показывает, что ны-

нешнее руководство Кричевского райисполкома не думает и
не готовит местные кадры для руководящей работы в райо-
не. Неужели в Кричеве, где цементное производство суще-
ствует уже более 70 лет, где есть богатые традиции и много-
тысячный коллектив профессионалов, не имеется людей,
которых можно было предложить на место директора? Или
просто не хотели? Претензий к новому гендиректору лично у
нас нет (во всяком случае, пока), но неужто во всём Кричевс-
ком районе среди своих собственных кадров не смогли най-
ти достойную кандидатуру?
Мы считаем, что это очередная пощёчина всем кричевля-

нам. Одну уже сделали раньше, поставив генеральным ди-
ректором ОАО «Кричевцементношифер» Леонида Скоцко-
го, которого теперь судят за коррупционные преступления.
Журналисты независимого еженедельника «Вольны горад»
(Кричев) чуть ли не сразу после его назначения предупреж-
дали, что это добром не кончится. И как в воду глядели. Скоц-
кий не только опозорил себя, своих близких и родственни-
ков, но и в огромной степени навредил имиджу предприя-
тия, всего Кричевского района, который и без того имел ре-
путацию «маленького Чикаго». Всего этого можно было бы
избежать, если бы кадровой политикой у нас занимались
по-настоящему грамотно и профессионально.

В ТЕМУ:

В Кричеве за коррупцию судят экс-гендиректора «Кри-
чевцементношифера»

Кричевский районный суд 10 марта начал рассмотрение
уголовного дела обвиняемого в коррупции бывшего генди-
ректора «Кричевцементношифера» Леонида Скоцкого, со-
общает БелаПАН.

Как информирует naviny.by, Скоцкий обвиняется по части 3
статьи 424 (злоупотребление властью или служебными пол-
номочиями), частям 1 и 2 статьи 430 (получение взятки) УК.
По данным следствия, он незаконно получил в общей слож-

Артём СЕМЁНОВ

ГДЕ НАЙТИ ДОСТОЙНУЮ КАНДИДАТУРУ?

На новом цементном заводе ОАО «Кричевцементно-
шифер» состоялось собрание трудового коллектива
предприятия, на котором в качестве генерального ди-
ректора был представлен Владимир Корчевский.

ности 214 миллионов рублей. Следователи установили, что
подозреваемый причастен к 12 эпизодам поборов денеж-
ных средств с премий заводчан. Обвиняемый признал свою
вину, возместил незаконно полученные деньги и написал
прошение о помиловании. В случае его удовлетворения Лео-
нид Скоцкий избежал бы уголовной ответственности.

«Он признаёт получение только около 100 млн. рублей,
которые забирал, по его словам, для нужд завода — угоще-
ния и презенты для гостей, директоров других предприятий,
организацию мероприятий для обсуждения различных про-
ектов, в которых был заинтересован завод. Остальные, гово-
рит, не брал. То есть вину признаёт только частично», — ска-
зала БелаПАН присутствовавшая на заседании суда кричев-
ская жительница Надежда Иванова.
По её словам, потерпевшими по делу проходят 146 чело-

век. Сегодняшнее заседание проходило в актовом зале пред-
приятия, был полный зал людей.
Она отметила, что судья намерена ежедневно вызывать

примерно по десять свидетелей. Сегодня же прошёл доп-
рос подсудимого, во время которого свои вопросы задавал
представитель государственного обвинения.
Следующее заседание намечено на завтра, 11 марта. Оно

будет проходить уже в здании райсуда.
Отметим, что дело Леонида Скоцкого вызвало большой

общественный резонанс, особенно в Кричеве, где «Кричев-
цементношифер» является градообразующим предприяти-
ем.
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Происшествие в парке вспомнилось мне не для того, чтобы
вас рассмешить и самому посмеяться. Напротив, ничего
смешного в этом нет, ибо у нас, действительно, сейчас в стра-
не довольно специфическая ситуация. При которой если и
посмеёшься, то это будет смех сквозь слёзы.
Эту же злободневную тему затронула недавно «Комсомоль-

ская правда в Белоруссии». Сотрудник редакции Дмитрий
Ласько фотографировал здание Академии наук в Минске.
Никому не мешал, но приехавший наряд милиции доставил
его в Первомайское РУВД. В отделении заявили, что 25 фев-
раля вышло новое постановление, по которому запрещено
снимать административные здания. В результате Ласько боль-
ше трёх часов провёл в отделении милиции. У него проверили
каждый снимок в фотоаппарате, взяли объяснительную и от-
пустили.
На запрос газеты заместитель начальника Первомайского

РУВД Юрий Баранов объяснил: «Вышло указание заместите-
ля министра МВД Мельченко, но оно внутреннее, и я расска-
зать не могу». На вопрос, что же теперь нельзя снимать, было
сказано: «В указании перечислены здания госорганов раз-
личного рода. Вот сейчас читаю его, здесь указано, что нельзя
снимать железнодорожный вокзал, воздушные суда». Так что,
оказывается, всё правильно, милиция может забрать вас в
отделение, к примеру, за фотографирование железнодорож-
ного вокзала, чтобы установить личность и цель ваших дей-
ствий.
Помнится, прошлым летом в Минске мне тоже не разреши-

ли сфотографировать здание. Правда, это была не Академия
наук, а Комитет госконтроля. Вышедший охранник категори-
чески запретил делать снимки, хотя не смог при этом разъяс-
нить, почему этого нельзя делать. Вроде бы КГК у нас не за-
секречен, впрочем, как и любой железнодорожный вокзал.
Но — нельзя, как бы чего не вышло. А теперь, значит, будут

Сергей АРЖАНЦЕВ

ЗАСЕКРЕЧЕННЫЙ ВОКЗАЛ
Известно, что самые лучшие истории не выдуман-

ные, а такие, в которых рассказывается о том, что
произошло на самом деле. Вот и я могу рассказать одну
такую историю. Иду на прошлой неделе через городс-
кой парк и вижу, что бригада рабочих обрезает ветки на
деревьях. Ничего такого, обычные плановые работы по
благоустройству парковой территории. Но только я
достал фотоаппарат, как подбежал один из работяг и
сказал замечательную фразу: «Это зачем вы фото-
графировать собираетесь? Разве вы не знаете, какая
сейчас политическая ситуация в стране?». Ей-Богу, не
выдумал ни одного слова.

запрещать вполне законно, потому что МВД приняло соответ-
ствующее указание. Оно хоть и для внутреннего пользования,
но для всякого рода запретителей это ещё и лучше. Нет необ-
ходимости перед каждым туристом отчитываться, пожелав-
шему фото на память сделать. Нельзя и всё тут! Или вы не
знаете, какая сейчас политическая ситуация в стране?

Александр из Лиды смотрел во "ВКон-
такте" порно и нажимал кнопку "Нра-
вится", после чего ролики автоматичес-
ки появлялись на его странице. К чему
это привело, рассказали на портале
TUT.BY.
Александр купил ноутбук, но посколь-

ку был не силен в интернет-технологи-
ях, попросил друга создать ему профиль
"ВКонтакте". Вскоре после этого на стра-
ничке Александра начали появляться
порноролики. Как позже пояснил па-
рень, просматривая видео на чужих
страницах, он просто нажимал "Нравит-
ся", а видео попадало к нему на страни-
цу автоматически.
Когда приятель, который создавал

ЖИТЕЛЯ ЛИДЫ ОСУДИЛИ ЗА ЛАЙКИ
ПОД ПОРНОРОЛИКАМИ «ВКОНТАКТЕ»

для Александра профиль, увидел роли-
ки на странице друга, то сразу объяс-
нил, что это может закончиться уголов-
ным делом. Тогда Александр удалил со
страницы всю порнографию, и больше
она там не появлялась. Он не знал, что
профиль уже успели изучить эксперты.
Вскоре к нему домой пришли оператив-
ники и изъяли системный блок компь-

ютера и ноутбук.
Парень не отрицал, что распростра-

нял порно, но объяснил, что делал это
случайно, по неопытности, и раскаива-
ется. Суд Лидского района признал его
виновным в распространении порног-
рафических материалов. Александра
наказали лишением свободы сроком на
два года с отсрочкой исполнения на год.
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У снежні 1926 г. адбыліся дзве важныя падзеі, якія выклі-
калі ўсплёск  нацыянальнай свядомасці беларусаў, – чарго-
вае “ўзбуйненне” БССР і выхад на экраны першага беларус-
кага ігравога фільма.

25 снежня 1926 г. у толькі адчыненым велізарным кінатэ-
атры “Культура” адбылася прэм’ера першага беларускага ігра-
вога фільма – “Лясной былі”. Перад аўдыторыяй з прамовай
выступіў Юрый Тарыч: “Свінапас” (так называецца аповесць
Міхася Чарота, пакладзеная ў аснову фільма – А.Л.) – асабл-
івая хроніка, і глядач упершыню ўбачыць на экране беларускі
фальклор, беларускага селяніна, яго побыт… Гэтая фільма
не будзе падобная ні на якую іншую: яна цалкам насычана
беларускім жыццём. Да гэтай мэты я імкнуўся. Гэтым жа
“Свінапас” будзе каштоўны і для небеларускага гледача”. У
адрозненне ад большасці іншых рэжысёраў, якія працавалі ў
беларускім кіно ў першае дзесяцігоддзе яго існавання і паз-
бягалі нацыянальнага кантэксту ў сваіх фільмах, Юрый Та-
рыч прызнаваў, што толькі кіно, прасякнутае мясцовым ка-
ларытам, будзе шанавацца і беларусамі, і за межамі БССР.
Другім беларускім фільмам Юрыя Тарыча мусіла стаць

нацыянальная драма “З-пад ярма”. Сумесна з намеснікам
загадчыка дырэктара “Белдзяржкіно” Язэпам Дылам Юрый
Тарыч падрыхтаваў сцэнар, які трапіў у тэматычны план “Бел-
дзяржкіно” на 1928-1929 гг. Фільм абяцаў стаць захапляль-
ным: у сярэдзіне XVII ст. у выніку захопу расійскім царом Аляк-
сеем Міхайлавічам Усходняй Беларусі вялікая частка зняво-
леных беларусаў была высланая ў Сібір, праз колькі гадоў
ссыльныя пад кіраўніцтвам мсціслаўскага падмайстра Пяр-
вушы Шэршня насмеліліся прабівацца на Радзіму…
Аднак справа да рэалізацыі праекта не дайшла, і на тое

былі важкія прычыны: па-першае, сюжэт фільма супярэчыць
гістарычнай канцэпцыі вызвалення беларускага народа з-
пад польска-літоўскага прыгнёту ў другой траціне XVIII ст.; па-
другое, праекту папярэднічала крыўдная творчая параза
Юрыя Тарыча з экранізацыяй “Капітанскай дачкі”; па-трэцяе,
адбываецца імклівае згортванне нэпу і палітыкі беларусіза-
цыі; па-чацвёртае, сцэнарыст Язэп Дыла падпадае пад пал-
ітычнае падазрэнне і ў 1930 г. праходзіць па справе “Саюза
вызвалення Беларусі”.
Эксцэнтрычная драма “Да заўтра” (1929) стала найбольш

яскравым фільмам Юрыя Тарыча беларускага перыяду і
апошняй спробай (пасля “Лясной былі” і “Кастуся Каліноўс-
кага”) раскрыць нацыянальную тэму ў беларускім міжваен-
ным кіно. “Быць беларусам і падданым Польскай “рэспублікі”
– незайздросная доля. Каму, напрыклад, прыемна, што твая
родная мова і твая нацыянальная культура лічацца хамскімі”,
– тэкст буклета да прэм’еры фільма быў напісаны ў стылісты-
цы часоў беларусізацыі. Аднак у час выхаду фільма на экра-
ны беларуская мова і ў Савецкай Беларусі выклікае падаз-
ронасць, а праз некалькі гадоў яна стане прычынай не толькі
абвінавачанняў у “хамстве”, але і важкай падставай для паз-
баўлення свабоды і жыцця.
Змена ідэалагічных прыярытэтаў адчувалася і на старон-

ках прэсы. Газета “Зьвязда” адзначыла, што “…палітычна кар-
ціна… з’яўляецца шкоднай… Амаль асноўным стрыжнем
усёй барацьбы… становіцца барацьба за нацыянал-дэмак-
ратычны герб “Пагоню”. “Мастакі” з Белдзяржкіно штучна,

Алесь ЛАПО, budzma.by

ПРЫЁМНЫ СЫН БЕЛАРУСІ
да 130-годдзя заснавальніка беларускага кіно

Юрыя Тарыча запрасілі ў беларускае кіно на хвалі по-
спеху. Яго гістарычная драма “Крылы халопа” дэман-
стравалася на чатырох кантынентах, больш за месяц
скарала аншлагамі Нью-Ёрк і стала першай савецкай
кінастужкай, паказанай у Галівудзе. Сёння з пэўнасцю
можна сказаць, што “Крылы халопа” так і засталіся
творчай вяршыняй Юрыя Тарыча. У 1925 г. ён даў згоду
на экранізацыю неверагодных прыгодаў вясковага свіна-
паса Грышкі і звязаў сваё жыццё з Беларуссю ў значна
большай ступені, чым мог у той час меркаваць.

наперакор сапраўднасці, прышылі да шапак усіх вучняў
гімназіі (нават камсамольцаў), намалявалі гэты герб нават
на шыльдзе гімназіі… Час бы ведаць, што… рэвалюцыйная
частка – змагаецца ня толькі супроць белага арла, але і суп-
роць буржуазнай нацыянал-дэмакратычнай беларускай “Па-
гоні”, якая стала сымбалем луцкевіцкага нацыянал-фашыз-
му, гэтага вернага саюзніка польскіх акупантаў… Час ужо
больш рашуча паставіць… пытанні аб… узмацненні ідэалёг-
ічнага кіраўніцтва дзейнасцю Белдзяржкіно”.
Жорсткая крытыка змусіла Тарыча перайсці на выраб адк-

рытых агітацыйна-прапагандысцкіх карцін, але лёс фільма
яна закранула неістотна. Сярод гледачоў фільм “Да заўтра”
быў вельмі папулярным і ўсе 1930-я гг. называўся ў ліку най-
больш удалых беларускіх карцін і выходзіў на экраны.
Пасля Другой сусветнай вайны Юрый Тарыч жыў ў Маскве,

аднак нідзе не здолеў надоўга асталявацца. Некалькі разоў
ён вяртаўся на Беларусь, на кінастудыю, якая стала для яго
роднай. Аднак месца ветэрану кіно не знаходзілася і ў ёй.
Рабіў кіначасопісы, навукова-папулярныя і дакументальныя
фільмы, кінанарысы – шлях у ігравое кіно для Юрыя Тарыча
быў закрыты.
У 1952 г. Юрый Тарыч зняў адзіны прыжыццёвы дакумен-

тальны фільм пра Якуба Коласа. Стужка атрымала назву “На-
родны паэт” і была прымеркаваная да 70-годдзя беларуска-
га песняра. У фільме паэт палівае градкі, разбірае пошту,
сустракаецца з пісьменнікамі і рабочымі трэста “Аўтапрам-
буд”, расказвае пра творчыя планы маладым аўтарам. А па-
ралельна з гэтым ідзе ўрок у школе, прысвечаны коласаўс-
кай “Новай зямлі”, спектакль па аповесці “Дрыгва”, друкуец-
ца кніга песняра, адбываецца выстава яго твораў. Закадра-
вы голас на рускай мове паведамляе агульнавядомыя звесткі
паэтавай біяграфіі. Зрэшты, нават радкі з паэмы “Новая зям-
ля” ў фільме падаюцца ў перакладзе на рускую…
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ІНТЭРНЭТ-БІБЛІЯТЭКА KAMUNIKAT.ORG:
КНІГІ, ГАЗЕТЫ, ЧАСОПІСЫ, АЎДЫЁ, ВІДЭА
Праект “Беларуская інтэрнэт-бібліятэка Kamunikat.org”, які

рэалізуе Беларускае гістарычнае таварыства, існуе з 2000
году і арыентаваны на збор незалежных беларускіх выдан-
няў. На сайце www.kamunikat.org можна знайсці кнігі, газеты,
часопісы, аўдыё і відэа. А ў раздзеле “Перыёдыка” знаход-
зяцца ўсе нумары “Клімавіцкай Інфа-Панарамы” за 2012,
2013 і 2014 гг.

ЗВЯРНУЦЬ
УВАГУ!!!
У інтэрнэце пачала дзейнічаць

КЛІМАВІЦКАЯ СТАРОНКА, якую раз-
мясціла сацыяльная сетка Укантак-
це. Гэта — Суполка актуальных га-
радскіх навін, Суполка тых, хто любіць
родны горад Клімавічы. На старон-
цы шмат фатаграфій, навіны, падзеі,
спасылкі на цікавыя сайты.
Далучайцеся, супрацоўнічайце, рэ-

камендуйце сваім знаёмым!
Адрас КЛІМАВІЦКАЙ СТАРОНКІ -

vk.com/klimavichy

Несмотря на то, что программа семейного капита-
ла заработала уже 1 января этого года, получить его
пока ещё никому не удалось. Дело в том, что прави-
тельству отвели три месяца на то, чтобы оконча-
тельно определиться с условиями выплаты этого
пособия. Правда, чиновникам хватило всего двух. Со-
ответствующее постановление Совмин утвердил во
вторник, а в силу оно вступит после официального
опубликования. «Комсомолка» изучила документ и со-
брала ответы на наивные вопросы о семейном капи-
тале.

* Кто может получить семейный капитал?
Семьи, в которых есть минимум трое несовершеннолет-

них детей, причем третий или последующий ребенок ро-
дился не раньше 1 января 2015 года. Чиновники подчёр-
кивают: декабрьские дети под программу, увы, не попада-
ют.

* Кто должен подать заявление и куда?
В полной семье семейный капитал будет получать мама

(или мачеха). В неполной - тот родитель, который воспи-
тывает детей. Подать заявление нужно по месту регистра-
ции (например, в районную администрацию). Напомним,
сделать это нужно не позднее чем через шесть месяцев
после рождения третьего или последующего ребенка.

* Какие документы нужно собрать?
Для полной семьи этот список довольно короткий: пас-

порта супругов, свидетельства о рождении или усыновле-
нии всех несовершеннолетних детей и свидетельство о
браке. Для неполной семьи понадобятся и другие доку-
менты, которые доказывают, что детей воспитывает имен-
но тот родитель, который подаёт заявление на капитал.
Это может быть, к примеру, свидетельство о смерти супру-
га, копия решения суда о расторжении брака или об упла-
те алиментов.

* Когда станет понятно, дадут ли семейный капитал?
У специалистов будет пять дней на то, чтобы принять

решение. В это время семью будут проверять ещё раз: на-
пример, запросят информацию о её месте жительства и
составе или выяснят, не отказывались ли когда-нибудь
родители в этой семье от детей и не лишались ли они ро-
дительских прав. Копию решения о назначении семейного

СКОЛЬКО СПРАВОК НУЖНО СОБРАТЬ,
ЧТОБЫ ПОЛУЧИТЬ СЕМЕЙНЫЙ КАПИТАЛ?

Анна РЫБЧИНСКАЯ, Комсомольская правда в Белоруссии
капитала вышлют по почте, а вот оригинал можно забрать
только лично.

* Как открыть в банке счёт для семейного капитала?
Сделать это нужно в течение шести месяцев после того,

как вам его назначили. Для этого нужно прийти в конкрет-
ное отделение Беларусбанка (вам скажут, в какое имен-
но) с паспортом и решением о назначении семейного ка-
питала и написать там заявление на открытие депозита
«Семейный капитал». Вклад откроют в тот же день.

* Кто и когда перечислит деньги на этот вклад?
После того как вы откроете депозит, банк отправит заявку

в Министерство труда и соцзащиты. Банкиры должны сде-
лать это не позднее 5-го числа месяца, следующего за тем,
в который вы открыли вклад. Минтруда переправит заявку в
Минфин (на это уйдет максимум три дня), а Минфин в тече-
ние семи рабочих дней перечислит деньги на депозит.

* В какой валюте начислят семейный капитал?
Минфин перечислит деньги на ваш вклад в долларах (на-

помним, его сумма составляет 10 тысяч). К слову, когда вклад
вы будете тратить (а это можно будет сделать после того,
как третьему ребенку исполнится 18 лет), семейный капи-
тал пересчитают в белорусские рубли по курсу, который ус-
тановит Нацбанк в тот день.

* Можно ли забрать семейный капитал раньше срока?
Сделать это можно лишь в том случае, если кому-то из

членов семьи необходимо платное лечение. Для этого че-
ловек, которому был начислен семейный капитал (напри-
мер, мама или папа в неполной семье) должен подать за-
явление по месту регистрации. Если он этого сделать не
может, обратиться с заявлением должен другой совершен-
нолетний член семьи или законный представитель несо-
вершеннолетнего. Если деньги на лечение были потраче-
ны не полностью, то остаток так и будет лежать на депози-
те, пока ребенку не исполнится 18.

* На что можно потратить семейный капитал?
Эти деньги можно потратить на улучшение жилищных ус-

ловий, образование, лечение или социальное обслужива-
ние, а также пенсию для мамы. Банк семейный капитал
вам не выдаст, а сам будет перечислять на счета нужных
организаций.

http://www.kamunikat.org

